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Редакция газеты «Частный Интерес» (Чайковский городской округ) 
предлагает к рассмотрению жюри XXVIII краевого фестиваля 
региональной прессы Прикамья «Журналистская весна – 2025» 
публикации корреспондента Дианы Владимировны Байдиной.

Диана Байдина – журналист с большим опытом работы в разных Диана Байдина – журналист с большим опытом работы в разных 
изданиях Пермского края. Она работала в редакции «Частного Интереса» 
в раннем периоде издания и теперь, вернувшись в Чайковский, решила 
продолжить журналистскую деятельность в нашей газете. Диана – 
универсальный специалист. Ей интересны резонансные темы, 
касающиеся жизни нашего округа и страны в целом. Материалы Дианы 
Байдиной вызывают широкий отклик у читателей газеты и 
интернет-аудитории.

          На фестиваль «Журналистская весна – 2025» в номинации   
          «Социальная журналистика» представляем следующие публикации
            Дианы Байдиной:

Группа в социальной сети «ВКонтакте»
 «Частный Интерес г. Чайковский» 



В Керченском проливе 
15 декабря 2024 года потерпе-
ли бедствие два грузовых суд-
на «Волгонефть-212» и «Вол-
гонефть-239», перевозивших 
9 тысяч тонн «тяжёлого» то-
почного мазута марки М-100. 
Во время шторма первый тан-
кер, принадлежащий пермской 
компании «Кама шиппинг», 
переломило пополам, погиб 
один член экипажа. Осталь-
ные 26 моряков с обоих судов 
были эвакуированы. 

По последним данным, в ре-
зультате крушения теплоходов 
произошла утечка порядка 
4 тысяч тонн мазута. Он за-
грязнил более 60 км берего-
вой линии Краснодарского 
края и уже дошёл до западной 
части Крыма. Сейчас на Куба-
ни действует режим чрезвы-
чайной ситуации регионально-
го и федерального значения. 

К ликвидации последствий 
катастрофы присоединились 
волонтёры из самых раз-
ных уголков России. Вместе 
с сотрудниками экстренных 
служб они чистят пляжи и 
отмывают от мазута птиц. 

Âîëîíò¸ðñêàÿ ñåìüÿ
Группа волонтёров из Чай-

ковского 14 января прибыла в 
Анапу. Семь девушек, объеди-
нённых общей идеей, в тече-
ние недели помогали убирать 
мазут и спасать пернатых. 

«Я не могла оставаться рав-
нодушной к происходящему на 
Чёрном море, где мы с семьёй 
постоянно отдыхали, и кину-
ла клич в соцсетях о том, 
что ищу единомышленников, 
– рассказывает инициатор 
поездки Алёна Ворончихина. 
– Отправиться туда лучше 
всего было группой – об этом 
просят сами организаторы 
волонтёрских работ, потому 
что группу легче координи-
ровать, чем добровольцев-о-
диночек». 

На призыв Алёны очень ско-
ро откликнулись люди, гото-
вые как поехать вместе с ней, 
так и помочь финансово, под-
держать словом и делом. «До 
того, как собраться в Анапу, 
мы с девочками не были зна-
комы, тем не менее прекрасно 
сработались, подружились и, 
можно сказать, стали одной 
волонтёрской семьёй», – 
говорит Алёна. 

Однако не все дру-
зья и родствен-
ники девушек 
с пониманием 

отнеслись к их идее принять 
участие в ликвидации по-
следствий экологической ка-
тастрофы. Мазут – токсичное 
вещество, и долгий контакт 
с ним чреват проблемами 
со здоровьем. Кроме того, в 
начале января в Сочи были 
зафиксированы подземные 
толчки. Не говоря уже о том, 
что Краснодарский край го-
раздо ближе к зоне боевых 
действий, чем Урал. Но ре-
шимость девушек было не 
сломить. Им в кратчайшие 
сроки удалось уладить массу 
личных проблем: найти, с кем 

оставить детей, отпросить-
ся с работы, досрочно 

сдать сессию. 

Ïðåðâàííûé ïîë¸ò
«Когда мы приехали в Ана-

пу, нас сразу заселили в пан-
сионат «Здоровье», тут же 
накормили, – вспоминают 
девушки. – В этом плане ор-
ганизаторы работают очень 
слаженно. Там выстроена це-
лая система взаимодействия 
с волонтёрами. Побережье по-
делено на зоны, у каждой зоны 
есть свой координационный 
штаб. Он раздаёт задания 
группам добровольцев и по-
могает решать любые акту-
альные вопросы. Каждый день 
в избытке обеспечивают сред-
ствами индивидуальной защи-
ты. На берегу стоят палатки, 
где можно поесть-попить и 
обогреться, дежурят медики 
на случай, если кто-то почув-
ствует себя плохо». А плохо 
кому-нибудь становилось ре-
гулярно. Основные симптомы 
– тошнота, головокружение, 
головная боль. 

В первый день работ не-
скольких наших девушек 
направили в центр спасения 
птиц, других – убирать мазут 
на пляже. «Центров спасения 
птиц там много. Некоторые 
расположены просто в поме-
щениях автомоек, – пояснили 
волонтёры. – Чтобы отмыть 
от мазута одну птицу, нужно 
несколько человек и несколько 
часов работы. Пока кто-то 
занимается непосредственно 
чисткой, другие держат пер-
натого, кормят, отпаивают». 

При этом совсем не факт, 
что отмытая и выпущенная 
на волю птица впоследствии 
выживет.

«Когда мы работали на 
«птичнике», к нам приво-
зили в том числе и чис-
тых, но сильно ослаб-
ленных, отравленных 
мазутом особей. Как 
мы поняли, их уже 
успели отмыть раньше 
и выпустить. Снова попав 
на «птичник», многие из них 
умирали прямо на руках у 
волонтёров, – с горечью 
вспоминают девушки. – 
Скорее всего, причина ещё 
и в том, что не всех птиц 
оставляли на реабилитацию, 
которая им положена в те-
чение длительного времени». 

Íå äëÿ ïîêàçóõè
Все последующие дни девуш-

ки работали только на побере-
жье, в одной команде. «Азарт 
был такой, будто мы собираем 
грибы, а не мазут! – улыба-
ется Елена Галиева. – Сначала 
ходишь по пляжу, выискиваешь 
крупицы мазута… Потом ко-
му-нибудь попадётся целый 
пласт – и все с восторгом бе-
гут туда помогать». 

Несмотря на все плюсы ор-
ганизации волонтёрской дея-
тельности, были и недочёты. 
Например, слабо развита так 
называемая разведка. 

«Случалось так, что нас от-
правляли на пляж, где уже ра-
ботает множество людей, поэ-
тому делать нам было практи-
чески нечего, – поясняет Алёна 
Ворончихина. – Обратная си-
туация, когда мы приезжаем на 
очень загрязнённый берег и ра-
ботаем там абсолютно одни». 

Однажды девушек попроси-
ли «постоять с лопатами для 
массовки» – на уже очищен-
ный пляж приехал губернатор 
со съёмочной группой. «Но мы 
не стали имитировать бурную 
деятельность. Отошли в сто-
ронку, где было много мазута, 
и работали там», – признались 
наши героини. 

Ðèñêóÿ çäîðîâüåì
На протяжении шести дней 

девушки занимались тяжёлым, 
монотонным физическим тру-
дом. «К вечеру спина просто от-
казывала, – признаётся Елена 
Галиева. – С 9.30 до 16.00 ты 
ходишь туда-сюда по участку 
берега протяжённостью сто 
метров, собираешь сгустки 
мазута. Вроде бы только всё 
собрали, как волны опять при-
носят новые ошмётки». Тяжелее 
всего было работать в послед-
ние несколько дней. «Лично я 
пятый-шестой день уже просто 
«доживала», – делится Карина 
Арсланова. – Плюс, видимо, 
стал сказываться накопитель-
ный эффект из-за постоянного 
взаимодействия с мазутом. Но 
ты всё равно, несмотря ни на 
что, идёшь вместе со всеми, 
чтобы собрать хоть один ме-
шок, хоть немного помочь».

Девушки выполняли рекомен-
дации штаба по защите орга-

низма от воздействия токсично-
го вещества, однако негативные 
симптомы, пусть и в лёгкой 
форме, проявлялись у всех. 

Àíàïà çîâ¸ò! 
По мнению чайковских во-

лонтёров, последствия крушения 
танкеров могли быть не столь 
катастрофическими, если бы в 
первые часы и дни трагедии по-
следовала оперативная реакция 
со стороны всех ответственных 
служб. А сейчас пляжи, несмо-
тря на массу усилий со стороны 
власти и общества, представ-
ляют собой «слоёный пирог» из 
песка и мазута. 

«Я разговаривала с местны-
ми жителями, которые с самого 
первого дня приезжают на берег, 
чтобы внести свой посильный 
вклад в ликвидацию последствий 
аварии, – поделилась Татьяна 
Чебкасова. – По их словам, в 
течение минимум недели после 
катастрофы никто из предста-
вителей государственных струк-
тур им не помогал». 

Сколько времени потребуется, 
чтобы экосистема восстанови-
лась после аварии, точно ска-
зать не может никто. По самым 
оптимистичным оценкам, на это 
уйдёт несколько лет, по самым 
пессимистичным – несколько 
десятилетий, пока морские бак-
терии не поглотят весь мазут. 

«Помощь волонтёров будет 
нужна ещё долгое время, – по-
дытоживает Алёна Ворончихи-
на. – Там и сейчас работают 
другие чайковцы. И мы тоже 
планируем вернуться в Анапу, 
как только появится такая воз-
можность».

Äèàíà Áàéäèíà
Ôîòîãðàôèè ïðåäîñòàâëåíû 

ãåðîÿìè ïóáëèêàöèè 
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Èç Àíàïû â êîíöå ÿíâàðÿ âåðíóëàñü ãðóïïà 
÷ à é ê î â ñ ê è õ âîëîíò¸ðîâ. Ñåìü íàøèõ äåâóøåê 
ïî ñîáñòâåííîé èíèöèàòèâå îòïðàâèëèñü ïîìîãàòü â 
ëèêâèäàöèè ïîñëåäñòâèé ðàçëèâà ìàçóòà â àêâàòîðèè ×¸ðíîãî 
ìîðÿ. Î òîì, êàê âñ¸ áûëî, îíè ïîäåëèëèñü ñ ÷èòàòåëÿìè 
«×àñòíîãî Èíòåðåñà»

приняли участие в ликвидации по-
следствий разлива нефтепродуктов в 
Чёрном море в течение месяца. Рос-
сияне в очередной раз показали свой 
дух и сплочённость. Работа проводится 
не только в Краснодарском крае, но и в 
Крыму и Севастополе.

спасли на черноморском побережье в зоне 
разлива мазута. Тех, что выловили в Крыму, 
привозят в парк «Тайган». Сейчас там содержат 
около 500 пернатых, их выживаемость – 50 %.

вывезено на площадку временного хране-
ния с береговой линии Республики Крым, 
Краснодарского края и города Севастополя.

выделит правительство на ликвидацию 
разлива мазута в Чёрном море. Деньги 
поступят в бюджет Краснодарского края, 
они пойдут в том числе на очистку пе-
ска и восстановление пляжей, сообщает 
пресс-служба правительства России.

задействовано для мониторинга об-
становки в море и обследования зато-
нувших частей танкеров в Керченском 
проливе

собрано по береговой линии в Крас-
нодарском крае

176 
ТЫС. ТОНН

ЗАГРЯЗНЁННОГО 
ПЕСКА И ГРУНТА

– Настя – наш «обнимонстр», – смеются девушки. – Ра-
ботаем-работаем, копошимся в песке, 
вдруг Настя говорит: «А может, 
обнимемся?..» И идём все обниматься 
– это тоже давало мощную 
поддержку в те непростые дни 

По данным Морспасслужбы, 
15 декабря 2024 года в Кер-
ченском проливе произошла 
первая в мире авария с «тя-
жёлым» топочным мазутом 
марки М100. В отличие от 
других нефтепродуктов, он 
не поднимается на поверх-
ность, а опускается на дно 
или плавает в толще воды. 
Это серьёзно осложняет 
работу по ликвидации по-
следствий аварии. Главный 
способ очистки акватории 
заключается в сборе мазута 
с берега – после того, как 
его выносит туда прибоем. 
В последнее время мазут 

стали собирать с помо-
щью специальных сея-
лок. Загрязнённый грунт 
вывозят на специальные 
площадки для хранения, 
откуда его должны будут 

транспортировать для обез-
зараживания и утилизации. 

Елена Галиева:
 – Самое главное, что домой мы возвращались со спокойной душой и 
радостным сердцем. С пониманием того, что внесли свою лепту в столь 
важное дело. Пусть это капля в море, но ведь море и состоит из капель.

Карина Арсланова:
 – Меня впечатлили местные жители. Например, сотрудники МЧС 
Мостовского района Краснодарского края специально для нас привезли 
целую кастрюлю борща, когда мы работали на берегу абсолютно одни. 
Там не было организованной кухни и палаток для обогрева, как на других 
участках, но нас всё равно не бросили. Подбадривали, поддерживали – 
компания подобралась просто чудесная!

Анастасия Тиунова:
 – Для меня самым значимым был сам факт того, что благодаря де-
вочкам я могу сейчас находиться на побережье и помогать бороться с 
последствиями аварии. Эти мысли не отпускали меня всю поездку, грели 
изнутри, я была благодарна до слёз. Огромное спасибо от всех нас Алёне 
как организатору. Без её инициативы и смелости нашей поездки в Анапу 

просто не было бы. 

Татьяна Чебкасова:
 – Я тоже уезжала из Анапы с чувством выполненного долга перед 
природой. Потому что, как я считаю, раз человек натворил такое – ему и 
исправлять. И неважно, кто конкретно виноват в сложившейся ситуации. 
Конечно, на устранение последствий аварии уйдёт немало времени и сил. 
Но самое главное, что есть люди, готовые тратить на это своё время и силы. 

– Что самое важное вы вынесли из своей поездки? – спросили мы у волонтёрской 
команды при встрече. Ответы были созвучные друг другу

Девушки-волонтёры выражают огромную 
благодарность всем неравнодушным людям 
за помощь в организации поездки, моральную 
поддержку и даже просто за интерес к теме 
ликвидации последствий 
катастрофы на Черноморском 
побережье

Состав группы 
волонтёров 

из Чайковского:

  Алёна Ворончихина
  Карина Арсланова
  Анастасия Тиунова
  Татьяна Чебкасова

  Елена Галиева
  Сабира Окулова

  Жанна Маказнакова

Возраст участниц 
от 21 года до 40 лет.

1,5 МЛРД 26
РУБЛЕЙ СУДОВ

БОЛЕЕ

ВОЛОНТЁРОВ
ПТИЦ

32 000
ОТ  4500

ДО  6000

Ýòó ïòèöó âîëîíò¸ðû îòáèëè 
ó áåçäîìíîé ñîáàêè è ïåðåäàëè 

íà ðåàáèëèòàöèþ.

Äî òîãî, êàê ïîåõàòü â Àíàïó, äåâóøêè áûëè íå çíàêîìû äðóã ñ äðóãîì, 
íî êðåïêî ïîäðóæèëèñü âñåãî çà íåäåëþ. Ñëåâà íàïðàâî: Êàðèíà Àðñëàíîâà, 

Æàííà Ìàêàçíàêîâà, Åëåíà Ãàëèåâà, Ñàáèðà Îêóëîâà, Àëåíà Âîðîí÷èõèíà.
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части Крыма. Сейчас на Куба-
ни действует режим чрезвы-
чайной ситуации регионально-
го и федерального значения. 

К ликвидации последствий 
катастрофы присоединились 
волонтёры из самых раз-
ных уголков России. Вместе 
с сотрудниками экстренных 
служб они чистят пляжи и 
отмывают от мазута птиц. 

диночек». 
На призыв Алёны очень ско-

ро откликнулись люди, гото-
вые как поехать вместе с ней, 
так и помочь финансово, под-
держать словом и делом. «До 
того, как собраться в Анапу, 
мы с девочками не были зна-
того, как собраться в Анапу, 
мы с девочками не были зна-
того, как собраться в Анапу, 

комы, тем не менее прекрасно 
сработались, подружились и, 
можно сказать, стали одной 
волонтёрской семьёй», – 
говорит Алёна. 

Однако не все дру-
зья и родствен-
ники девушек 
с пониманием 

зафиксированы подземные 
толчки. Не говоря уже о том, 
что Краснодарский край го-
раздо ближе к зоне боевых 
действий, чем Урал. Но ре-
шимость девушек было не 
сломить. Им в кратчайшие 
сроки удалось уладить массу 
личных проблем: найти, с кем 

оставить детей, отпросить-
ся с работы, досрочно 

сдать сессию. 

Девушки-волонтёры выражают огромную 
благодарность всем неравнодушным людям 
за помощь в организации поездки, моральную 
поддержку и даже просто за интерес к теме 
ликвидации последствий 
катастрофы на Черноморском 
побережье

головная боль. 
В первый день работ не-

скольких наших девушек 
направили в центр спасения 
птиц, других – убирать мазут 
на пляже. «Центров спасения 
птиц там много. Некоторые 
расположены просто в поме-
щениях автомоек, – пояснили 
волонтёры. – Чтобы отмыть 
от мазута одну птицу, нужно 
несколько человек и несколько 
часов работы. Пока кто-то 
занимается непосредственно 
чисткой, другие держат пер-
натого, кормят, отпаивают». 

При этом совсем не факт, 
что отмытая и выпущенная 
на волю птица впоследствии 
выживет.

«Когда мы работали на 
«птичнике», к нам приво-
зили в том числе и чис-
тых, но сильно ослаб-
ленных, отравленных 
мазутом особей. Как 
мы поняли, их уже 
успели отмыть раньше 
и выпустить. Снова попав 
на «птичник», многие из них 
умирали прямо на руках у 
волонтёров, – с горечью 
вспоминают девушки. – 
Скорее всего, причина ещё 
и в том, что не всех птиц 
оставляли на реабилитацию, 
которая им положена в те-
чение длительного времени». 

Íå äëÿ ïîêàçóõè
Все последующие дни девуш-

ки работали только на побере-
жье, в одной команде. «Азарт 
был такой, будто мы собираем 
грибы, а не мазут! 
был такой, будто мы собираем 
грибы, а не мазут! 
был такой, будто мы собираем 

– улыба-
был такой, будто мы собираем 

– улыба-
был такой, будто мы собираем 

ется Елена Галиева. – Сначала 
ходишь по пляжу, выискиваешь 
крупицы мазута… Потом ко-
му-нибудь попадётся целый 
крупицы мазута… Потом ко-
му-нибудь попадётся целый 
крупицы мазута… Потом ко-

пласт – и все с восторгом бе-
му-нибудь попадётся целый 
пласт – и все с восторгом бе-
му-нибудь попадётся целый 

гут туда помогать». 
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Пар уходит?Пар уходит?Пар уходит?
Ýòîé âåñíîé â Ðîññèè ñîáèðàþòñÿ ïîëíîñòüþ çàïðåòèòü ïðîäàæó âåéïîâ

Согласно данным аналитиков, 
употребление электронных си-
гарет в нашей стране растёт с 
каждым годом. При этом сни-
жается число курильщиков 
обычных сигарет – многие ме-
няют горький табачный дым 
на сладковатый пар от вейпов 
и других устройств доставки 
никотина.

Çàïðåòèòü íåëüçÿ 
îñòàâèòü

В конце декабря 2024 года на 
рассмотрение в Государствен-
ную Думу РФ был внесён зако-
нопроект «О внесении измене-
ний в статью 19 федерального 
закона «Об охране здоровья 
граждан от воздействия окру-
жающего табачного дыма, по-
следствий потребления табака 
или потребления никотинсо-
держащей продукции». Поправ-
ки предусматривают введение 
полного запрета на розничную 
и оптовую продажу жидкостей, 
содержащих никотин, а также 
безникотиновых жидкостей и 
устройств, предназначенных 
для их использования. 

В пояснительной записке к 
законопроекту сказано: «Основ-
ной причиной принятия данной 
меры стало стремительное 
увеличение числа пользовате-
лей таких устройств, особенно 
среди подростков, слабый кон-
троль со стороны надзорных 
органов из-за введённого Пра-
вительством РФ моратория 
на внеплановые проверки. <…> 
Устройства для потребления 
никотинсодержащих и безнико-
тиновых жидкостей представ-
ляют значительную угрозу для 
здоровья, вызывая развитие 
зависимости, серьёзные респи-
раторные заболевания, повы-
шается риск развития сердеч-
но-сосудистых и онкологических 
заболеваний. <…> Установление 
полного запрета на продажу 
подобной продукции в сложив-
шихся условиях рассматрива-
ется как необходимая мера 
для улучшения общественного 
здоровья. Подобная практика 
существует во многих разви-
тых странах мира».

Õîòåëè êàê ëó÷øå?
Спикер Государственной 

думы РФ Вячеслав Володин 
поддержал инициативу и на-
правил законопроект на до-
работку. Согласно данным 
Системы обеспечения законо-
дательной деятельности, до-
кумент включён в примерную 
программу работы Госдумы и 
может быть рассмотрен уже 
в марте. 

Также в своём телеграм-ка-
нале Вячеслав Володин про-
вёл опрос на тему «Как вы 
отнесётесь к полному запрету 
продажи вейпов и жидкостей 
для них?» На 11 февраля 2025 
года было получено 265,5 тыс. 
голосов. Они распределились 
следующим образом: 

74 % – поддерживаю;
18 % – не поддерживаю;
8 % – всё равно. 

При этом пост собрал и весь-
ма противоречивые реакции 
подписчиков (см. в таблице).   

К электронным сигаретам от-
носят все виды электронных 
средств доставки никотина – 
одноразовые, перезаряжаемые, 
модульные паровые системы 
(вейпы), а также электронные 
системы нагревания табака. 
Предстоящий запрет должен 
коснуться только вейпов и 
жидкостей к ним

Самый популярный коммен-
тарий под постом, получивший 
почти 2,8 тыс. положительных ре-
акций и около 800 отрицательных, 
звучит так: «Вейпы начнут произ-
водить подпольно, качество не бу-
дет контролироваться… Устрой-
ства станут чаще взрываться. 
Тот случай, когда хочешь как 
лучше, а получается наоборот…»

Об этом же предупреждает 
психолог Чайковского филиала 
Центра общественного здоровья 
и медицинской профилактики 
Надежда Романова: «Есть риск, 
что после введения полного за-
прета на испарители и жидко-
сти к ним на рынке появится 
больше нелегальной продукции, 
и качество её будет значитель-
но ниже нынешней. При этом 
даже те устройства, которые 
продаются сейчас, иногда взры-
ваются в руках и во рту – люди 
получают серьёзные повреждения. 
Можно предположить, что коли-
чество травм и отравлений со-
держащими никотин жидкостями 
увеличится».

Надежда Юрьевна уверена, что 
параллельно с введением запрета 
на вейпы должна развернуться 
широкая кампания по разъясне-
нию вреда от них. Несмотря на 
существующий запрет продажи 
этих товаров несовершеннолет-
ним, ими сейчас пользуются 
не только взрослые, но и дети. 
«И именно на детей рассчита-
ны многие маркетинговые ходы 

производителей вейпов и жидко-
стей к ним, – отмечает Надеж-
да Романова. – В частности, 
чтобы привлечь юных клиентов, 
в жидкостях для испарителей 
используются «детские» арома-
тизаторы. Это сладкие вкусы 
фруктов, жвачки, ягод, колы и т. 
д. Но надо помнить, что никотин 
в любой форме – это яд, кото-
рый вызывает сильную зависи-
мость. При этом многие употре-
бляющие вейп начинают делать 
это бесконтрольно, буквально не 
выпускают устройство из рук. 
Потому что из-за отсутствия 
неприятного запаха парить мож-
но даже в помещении. Также, на 
мой взгляд, после принятия по-
правок необходимо будет более 
строго следить за исполнением 
закона, увеличивать штрафы и 
ужесточать наказание для на-
рушителей. Это касается как 
продавцов вейпов, так и роди-
телей, которые контролируют 
денежные средства своих детей». 

Аудиторско-консалтинговая 
группа FinExpertiza на осно-
ве опросных данных Росстата 
рассчитала, что в 2023 году 
доля потребителей вейпов 
и систем нагревания табака 
среди курящего населения со-
ставила 17,5 % (статистики за 
2024 год пока нет). Количество 
пользователей электронных 
устройств для курения достиг-
ло 4,5 млн человек, увеличив-
шись за год на 3,8 %. За пять 
лет оно выросло в 46 раз

Äåòè èäóò â îáõîä
В 2023 году в России был при-

нят закон о запрете продажи 
несовершеннолетним вейпов и 
жидкостей к ним. До этого дети 
и подростки могли легально поку-
пать так называемые безникоти-
новые жидкости (с содержанием 

никотина менее 1 грамма). Так-
же с 1 июня 2023 года им было 
запрещено употреблять другие 
виды никотинсодержащей про-
дукции (электронные сигареты 
и системы нагревания табака, 
кальяны и пр.).

Однако подросткам не при-
шлось придумывать ничего но-
вого, чтобы обойти этот запрет. 
«Многие просто стали просить 
своих совершеннолетних друзей 
и знакомых, чтобы они купили 
им вейп или «жижу», – рассказала 
«ЧИ» восемнадцатилетняя Алек-
сандра (имя изменено – прим. 
автора). – Причём далеко не во 
всех вейп-шопах продавцы спра-
шивали паспорта у подростков 
– многим моим знакомым про-
давали товары просто так, не 
интересуясь возрастом. Среди 
моих друзей нет ни одного че-
ловека, кто бы бросил курить 
или парить с момента введения 
этого запрета. Зато есть те, 
кто, наоборот, начал». По словам 
Александры, многие её знакомые 
подростки совмещают употребле-
ние вейпов и обычных сигарет. 

Çàáîòà î çäîðîâüå 
èëè ëîááè?

Не верит в действенность пред-
стоящего полного запрета вейпов 
и Сергей, курильщик с тридцати-
летним стажем. Свою первую си-
гарету Сергей выкурил, когда ему 
было тринадцать лет, последние 
десять лет употребляет вейп. Он 
поделился своим мнением с «ЧИ» 
на условиях анонимности: «Ини-
циаторы полного запрета вейпов 
в России утверждают, что он уже 
действует «во многих развитых 
странах». Я поездил по миру и не 
знаю ни одной развитой страны 
(возьмём Европу, США, Канаду, Ав-
стралию), где были бы запрещены 
вейпы. Их нельзя употреблять, 

например, в Таиланде и других 
странах, которые не очень-то 
можно назвать развитыми. Кро-
ме того, как человек, интересую-
щийся этой темой, могу сказать, 
что нет ни одного обширного ис-
следования, доказывающего, что 
употребление вейпов вызывает 
респираторные или онкологичес-
кие заболевания. Не существу-
ет даже серьёзных исследований, 
устанавливающих прямую связь 
между обычными сигаретами и 
тем же раком, туберкулёзом. 
Инициаторы поправок ссылают-
ся на то, что сфера электронных 
девайсов слабо регламентирована. 
Так, может быть, стоит начать 
именно с этого? На наши же на-
логи создать систему контроля 
качества вейпов и иже с ними, 
чтобы пользоваться этой про-
дукцией было безопасно». 

Сергей также отмечает, что 
среди его окружения нет ни од-
ного человека, который бы упот-
реблял вейп и имел серьёзные 
проблемы со здоровьем. А вот у 
тех, кто регулярно пьёт алкоголь, 
проблемы начинаются очень бы-
стро. «Возникает вопрос: поче-
му запрещают именно вейпы? 
Возможно, мы сейчас наблюдаем 
очередной этап передела рынка, 
связанный с тем, что люди ста-
ли больше парить и покупать 
меньше сигарет, – предполагает 
Сергей. – Естественно, что за-
прет повлечёт за собой развитие 
контрабанды и подпольного рын-
ка вейпов. Технически парогенера-
тор – это достаточно простое 
устройство, которое любой уме-
лец может спаять у себя дома. 
Жидкость – это также весьма 
банальная смесь пропиленгликоля, 
глицерина и никотина с арома-
тизаторами». 

«ЧИ» обратился за коммен-
тариями к владельцам двух 
вейп-шопов, работающих в 
Чайковском, но они отказа-
лись обсуждать тему возмож-
ного запрета вейпов

Добавим, что сейчас проходит 
оценку регулирующего воздей-
ствия проект постановления 
Правительства РФ, который пред-
лагает изменить список страте-
гически важных товаров и ресур-
сов. Теперь в него могут попасть 
никотин (алкалоид природный 
или синтезированный), его соли, 
растворы и прочие производные; 
электронные сигареты и анало-
гичные индивидуальные электри-
ческие испарительные устройства. 
Текст проекта № 153920 размещён 
на Федеральном портале проек-
тов нормативно-правовых актов. 

Если постановление будет при-
нято, за контрабанду этих това-
ров будет грозить уголовное на-
казание, в том числе штраф до 
1 млн руб. и лишение свободы 
на срок до пяти лет.

Центр общественного здоровья 
и медпрофилактики предла-
гает свою помощь всем же-
лающим бросить курить. 
Обратиться к специалистам 
можно по тел. 8 (34241) 2-41-49 
или по адресу: г. Чайковский, 
ул. Мира, 49

Äèàíà Áàéäèíà
Ôîòî àâòîðà
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Жители Чайковского продол-
жают жаловаться в соцсетях и 
не только на фактическое от-
сутствие безналичной оплаты 
проезда в городских автобусах. 
Один из таких постов, вызвав-
ших бурное обсуждение, был 
опубликован в марте в группе 
ВК «Подслушано Чайковский». 
Его автор, пожелавший остаться 
неизвестным, рассказал о том, 
что он намеревался оплатить 
проезд банковской картой, но 
кондуктор автобуса № 1 отка-
зала ему, хотя «терминал лежал 
у неё под носом». Мужчина не 
имел при себе наличных денег, 
и в итоге ему пришлось идти 
два километра до дома пешком, 
неся тяжёлую сумку. 

«ЧИ» попытался разобраться 
в том, обязаны ли кондукторы 
принимать оплату по безналич-
ному расчёту, и как быть, если 
пассажиру отказывают в оплате 
проезда банковской картой. 

С какой стороны 
посмотреть

Согласно законодательству, с 
одной стороны, пассажир имеет 
право на выбор формы расчётов 
с перевозчиком: наличными или 
безналичными средствами. С 
другой, в Чайковском городском 
округе отсутствует муниципаль-
ный общественный транспорт, 
поэтому перевозками занимают-
ся частные компании и предпри-
ниматели по нерегулируемым 
тарифам. В таких условиях опла-
та через терминал не является 
обязательным требованием по 
законодательству, отмечают в 
администрации округа. Несмот- 
ря на это, на сегодняшний день 
перевозчики по собственной 
инициативе оборудовали тер-
миналы безналичной оплаты в 
31 автобусе. 

Нерегулируемый тариф не 
подвергается государственно-
му контролю и устанавлива-
ется перевозчиком на основе 
его коммерческих интересов

В период с 2025 до 2030 года 
в Чайковском запланирован 
переход на регулируемые та-
рифы. Это будет происходить 
по мере окончания у частных 
перевозчиков свидетельств на 
осуществление перевозок по 
нерегулируемым тарифам по 
всем маршрутам. При переходе 
на регулируемый тариф тре-
бование установки термина-
ла безналичной оплаты будет 
обязательным для заключения 

муниципального контракта на 
осуществление перевозок. Это 
означает, что предприниматель 
не сможет заключить муници-
пальный контракт, если не обо-
рудует свой транспорт система-
ми безналичного расчёта.  

Регулируемый тариф уста-
навливается органами го-
сударственной власти или 
местного самоуправления с 
предоставлением всех льгот 
на проезд, утверждённых в 
установленном порядке

Не обязаны, но сделали
Одним из предприятий, под-

ключивших для удобства пас-
сажиров систему безналичной 
оплаты проезда в своих авто-
бусах, является ООО «Механика» 
(обслуживает маршруты № 1, 2, 
2К). Как рассказал его директор 
Михаил Шубин, оплата по бан-
ковским картам принимается 
через валидаторы. Эти приборы 
считывают электронные соци-
альные проездные документы у 
льготников и учащихся, а так-
же имеют функцию эквайринга 
(технология безналичного приё-
ма платежей с использованием 
банковских карт и систем бес-
контактной оплаты). «Валидато-
ры работают от сети сотовой 
связи, как любой смартфон, – 
поясняет Михаил Шубин. – А 
мобильный интернет у нас по-
рой оставляет желать лучшего. 
Во-первых, все транзакции про-
ходят очень долго, во-вторых, 
каждый день зависают сами 
валидаторы. Как правило, это 
происходит в часы пик: утром, 
в обед и вечером. Каждый день 
их приходится перезагружать по 
два-три раза, то есть несколько 
часов эти приборы находятся в 
нерабочем состоянии». 

За услугу эквайринга чай-
ковские перевозчики платят 
комиссию в размере трёх про-
центов от цены билета, то есть 
примерно 1 рубль с каждых 35 
рублей. Таковы условия компа-
ний, предоставляющих в аренду 
валидаторы, предназначенные 
для работы с социальными про-
ездными документами. В ком-
мерческих банках комиссии за 
эквайринг существенно ниже. 
«Поэтому мы сейчас ведём пе-
реговоры с несколькими банками, 
которые готовы предоставить 
нам валидаторы именно для 
приёма безналичной оплаты, – 
рассказывает Михаил Шубин. – 
Если всё сложится удачно, уже 
в апреле мы будем работать с 
новым оборудованием, которое, 

надеемся, позволит практически 
бесперебойно принимать оплату 
банковскими картами». 

Также ООО «Механика» рассмат- 
ривает возможность установить 
на конечной автобусной останов-
ке «Площадь Уральская» точку 
доступа Wi-Fi, чтобы в случае 
зависания валидаторов их мож-
но было бы перезагрузить и 
вернуть в работу значительно 
быстрее, чем сейчас. 

Найти понимание
О тех же самых проблемах, 

связанных с неустойчивой мо-
бильной связью и интернетом, 
говорит Александр Тебеньков, 
заместитель директора ООО 
«МАН АВТО» (городские авто-
бусные маршруты № 6 и 17), 
представитель ИП А. Н. Мищи-
хин (маршрут № 16Л). «Возмож-
ность безналичной оплаты про-
езда в наших автобусах есть, но, 
к сожалению, воспользоваться 
ей можно не всегда, – поясняет 
Александр Николаевич. – Пер-
вая причина в том, что не везде 
нормально работает мобильный 
интернет. Вторая – оборудо-
вание у нас такое, что каждую 
транзакцию обрабатывает око-
ло пяти секунд. Когда в час пик 
в автобус заходит несколько 
человек, процесс оплаты сущес- 
твенно затягивается. Кроме 
того, валидаторы считывают 
далеко не все карты. Также слу-
чаются сбои в самой системе 
приёма платежей. Но несмотря 
на все сложности, мы стараем-
ся «обилечивать» пассажиров по 
безналу». 

По словам Александра Тебень-
кова, ситуация осложняется тем, 
что некоторые пассажиры в мо-

мент сбоя в работе оборудова-
ния начинают возмущаться и 
заявляют, что у них при себе 
нет наличных средств. Объяс-
нить человеку в такой момент, 
что здесь нет вины перевозчика, 
бывает очень сложно. В итоге –  
разгоревшийся конфликт, по-
трёпанные нервы как у самого 
пассажира, так и у кондуктора, 
работу которого и без этого не 
назовёшь слишком лёгкой. 

«Если в магазине у покупате-
ля не прошла оплата картой, 
ему никто бесплатно товар не 
даст, – добавляет Александр Те-
беньков. – А в автобусе человек 
начинает требовать, чтобы его 
везли бесплатно. Такое отноше-
ние, конечно, огорчает. Потому 
что никто нам денег на уста-
новку систем безналичной опла-
ты не даёт, мы всё это обору-
дуем за свой счёт для удобства 
наших пассажиров». 

Компромисс – дело тонкое
Как уже было сказано выше, 

закон не обязывает перевозчиков, 
работающих по нерегулируемым 
тарифам, предоставлять пассажи-
рам возможность безналичной 
оплаты проезда. Поэтому перед 
тем, как сесть в автобус, гражда-
нам пока ещё необходимо зара-
нее готовить разменную монету. 
«Пассажир должен ознакомиться 
с правилами проезда, – говорит 
Михаил Шубин. – Если, например, 
он прочитал, что ООО «Механи-
ка» не обязано принимать без-
наличные платежи, у него есть 
вариант дождаться следующего 
автобуса и поехать на нём. Но, к 
сожалению, и там из-за техничес- 
ких проблем могут не принять 
оплату картой». 

Возвращаясь к посту в соц-
сети «ВКонтакте», добавим не-
сколько комментариев горожан 
оттуда: «Ситуации создаются 
людьми и решаются людьми. 
Видела несколько раз, как про-
езд оплачивали переводами, если 
терминала нет в автобусе». «В 
случае если кондуктор не при-
нимает оплату картой, я спра-
шиваю у пассажиров, может ли 
кто-то выручить наличкой? Ни 
разу не отказывали. В народе 
ещё есть доброта». 

Вопросы, связанные с без-
наличной оплатой проезда 
в городском пассажирском 
транспорте, можно задать 
как самим перевозчикам, так 
и специалистам Управления 
ЖКХ и транспорта админис- 
трации Чайковского округа 
(тел. 2-44-42, ул. Ленина, 67/1)

Диана Байдина
Фото автора

В администрации Чайков-
ского округа состоялось за-
седание общественной комис-
сии по реализации федераль-
ного проекта «Формирование 
комфортной городской сре-
ды», на котором определены 
общественные территории, 
которые будут представлены 
жителям города на рейтин-

говом голосовании на еди-
ной федеральной платформе 
zagorodsreda.gosuslugi.ru:

 – общественная террито-
рия возле пруда в Заринском 
микрорайоне

 – сквер между многоквар-
тирными жилыми домами по 
ул. Гагарина, д. 14 и д. 13

 – ул . Ленина , 4 этап  

(пешеходная зона от детской 
школы искусств № 1 до ул. 
Ленина, д. 70).

Территория, которая набе-
рёт наибольшее число голо-
сов, будет благоустроена в 
2026 году.

В этом году ежегодное Все-
российское голосование по 
выбору объектов для бла-

гоустройства пройдёт с 21 
апреля по 12 июня.

Напомним, что все вышепе-
речисленные территории для 
благоустройства были пред-
ложены жителями города в 
2019 году и только после ре-
ализации данных проектов 
планируется провести отбор 
предложений граждан по бла-
гоустройству общественных 
пространств для включения 
в адресную программу «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды».

Когда в Чайковском появится безналичная оплата проезда 
в общественном транспорте?

Определены общественные территории для голосования на единой федеральной платформе 
zagorodsreda.gosuslugi.ru

Как карта ляжетКак карта ляжет

Выбираем объекты благоустройстваВыбираем объекты благоустройства

В настоящее время чайковские перевозчики не обязаны предоставлять пассажирам возможность оплатить проезд 
банковской картой. Однако переход к системе безналичной оплаты должен быть завершён к 2030 году.

Валидатор в очередной раз  
отказывается работать.
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